
ЗА СЛОВЕСНОЙ
ШЕЛУХОЙ
Уважаемая редакция! Президент страны выступил с обраще-

нием к Федеральному собранию. Именно та часть обраще-
ния, в которой говорится о необходимости стимулировать

рождаемость в России, где речь идет о материальной поддержке
семей, родившихся детей, получила наибольшее одобрение у на-
селения. И дело вовсе не в том, каким пунктом по счету президент
назвал проблему увеличения рождаемости: все понимают, что по
своему значению эта проблема является важнейшей для России.

«Независимые» в нашей стране и «еще более независимые»
за рубежом хладнокровно наблюдали в течение многих лет, чем
закончится наша агония. Но вот, кажется, наступил перелом.
Страна готовится сделать первый шаг по преодолению демогра-
фического кризиса и других последствий циничных «реформ».
Но перспектива повышения рождаемости в России «независи-
мым» явно не по вкусу. Об этом свидетельствует статья директо-
ра Независимого института социальной политики Татьяны Мале-
вой в «МС» № 16. Если отбросить словесную шелуху, видно, что
автор защищает два тезиса: во-первых, не надо оказывать мате-
риальную помощь семьям с детьми; во-вторых, не нужно повы-
шать рождаемость в России.

Следуя логике Малевой, не нужно спешить реанимировать
умирающего. Сначала необходимо «изменить трудовые отноше-
ния», «развить нестандартные формы занятости», обеспечить
высокие показатели «фоновых факторов социальной, экономи-
ческой, политической стабильности», устранить «политические
и криминальные опасности», приготовить для умирающего «до-
стойное место в жизни». Лишь после этого врач может начать
лечение больного. Вот только доживет ли больной до того вре-
мени, когда все проблемы будут решены?

Аргументы, к которым прибегает Т. Малева, известны: «Стиму-
лирование рождаемости прежде всего материальными способами
чревато и риском всплеска деторождения в социально уязвимых,
маргинальных слоях общества. Если нас интересует не только ко-
личество россиян, но и качество демографического потенциала...»
Таким нечеловеческим языком внедряются в нашу жизнь бесчело-
вечные идеи.

Елена МАРТЬЯНОВА,
учитель

Ваша газета не раз писала о неприятностях, связанных с
появлением на крышах сосулек. И как правильно отмеча-
ют специалисты, проблему можно решить просто и эффе-

ктивно - нужно только обеспечить на чердаках соответствую-
щий тепловлажностный режим. Проще говоря, изолировать
чердачные перекрытия так, чтобы тепло из квартир не грело
крыши. Я писал об этом почти полвека назад в московских га-
зетах, а мои рекомендации, разработанные в МосжилНИИпрое-
кте, были разосланы по всем домоуправлениям. Увы, с тех пор
ничего не изменилось. Почему?

ЕСТЬ УПРАВА 
НА СОСУЛЬКУ

Причины  я решил выяснить у работников ДЕЗов. Отвечают:
мол, идея хорошая, но применять не будем, а почему - это на-
ше дело... Зато рабочие мне все объяснили доступно: понима-
ешь, говорят, они получают деньги  на чистку крыш. Часть пла-
тят нам, остальное берут себе, а ты хочешь эти деньги у них от-
нять. Иначе говоря, появилась материальная заинтересован-
ность не в том, чтобы крыши были чистыми, а в том, чтобы они
постоянно требовали ухода.

Может, стоит создать специальную службу, которая отвечала
бы за состояние крыш и штрафовала нерадивых хозяев, не же-
лающих привести в порядок чердаки? Ведь посмотрите, сколько
мы на этом теряем: тепла - не менее четверти за зиму! Когда мы
с коллегами обследовали территорию столицы в поисках утечек
тепла, то видели на экране тепловизора, что практически все
крыши в центре города бесперебойно обогревают атмосферу.
Не забудем расходы на их чистку - десятки миллионов рублей за
сезон. Сколько к этому надо прибавить на ремонт, потому что
после таких альпинистских восхождений неизбежны протечки, -
сказать не берусь. (Кстати, я знаю дома, где коммунальщики  ка-
тегорически запрещают лазить по крышам кому бы то ни было.
И правильно делают, потому что не хотят иметь постоянных
хлопот с ремонтом. По кровле ходить нельзя, поэтому я в свое
время придумал специальные трапы для работ на крышах. Их
можно  увидеть на домах, например, на проспекте Мира.)

Наконец, главное: во сколько городские власти оценивают
жизни тех, кто ежегодно гибнет или получает травмы, проходя
мимо опасных домов? Ведь за несчастные случаи никто не от-
вечает: ДЕЗ кивает на владельца, владелец - на альпинистов, с
которыми у него договор...  Помню случай, когда с одной из
крыш обрушился лед прямо на детскую коляску. Ребенка уби-
ло, а виноватого так и не нашли. Неужели и в следующую зиму
ничего не изменится?

Напомню: в старой Москве такой проблемы не существовало
вовсе. Дома имели, как правило, печное отопление, и в поме-
щении считалась нормальной температура до 18 градусов. Ни-
каких сосулек не было, снег с крыш никто не счищал, весной,
как и положено, он таял сам. После революции был взят курс
на комфорт, печное отопление заменили центральным, темпе-
ратура в жилых помещениях выросла до 24 градусов. На черда-
ках теперь лежат трубы с горячей водой, кровля нагревается, в
результате снег на крышах тает даже зимой. Вода стекает в же-
лоба, где благополучно замерзает, и вскоре на карнизах пови-
сают сосульки. На кровле после снегопада проступают контуры
стропил и обрешетки: они задерживают тепло, и  сразу видно,
что тут не в порядке. Говорю об этом дезовским работникам, а
те лишь отмахиваются...

Игорь КЛИМОВ,
кандидат технических наук
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Унас в квартире ремонт
не делался на протя-
жении двадцати лет,

поэтому в одно прекрасное
утро вся моя семья дружно
решила, что надо обновить
хотя бы ванну и туалет. Хо-
тели обратиться в одну из
строительных фирм, но
для среднестатистической
семьи цены там оказались
кусачими. Тогда мы реши-
ли пойти другим путем и
наняли рабочих-гастарбай-
теров.

К нам пришли двое муж-
чин деревенского вида (как
выяснилось позже, один из
Белоруссии, а другой - из
Мордовии, и оба без мос-
ковской регистрации) и
выразили готовность за от-
носительно невысокую
плату сделать в короткий
срок всю работу.

Действительно, за два
дня они сумели сбить весь
кафель в ванной и туалете,
устроить грязь во всей
квартире и почувствовать
себя как дома. Дальше де-
ло почему-то застопори-

лось. Вероятно, причина
была в том, что один из ра-
бочих ушел в запой (разу-
меется, до этого он убеж-
дал нас, что непьющий), а
другой просто не умел сде-
лать что-то без помощи
своего «коллеги». Именно
поэтому непьющий рабо-
чий приходил к нам каж-
дый день часов в восемь
утра, начинал баловать се-
бя чайком и смотреть поз-
навательные передачи типа
«В мире животных». Из-
редка он постукивал моло-
точком по плинтусам, соз-
давая видимость работы.
Выгнать его из квартиры
удавалось только часам к
девяти вечера. 

Через две недели «на-
родный умелец» вышел из
запоя. Все вздохнули с об-
легчением, но тут нас под-
жидал сюрприз. Любитель
чая и развивающих пере-
дач объявил, что сделал
свою часть работы, и пред-
ложил нам ознакомиться с
расценками за его услуги.
Выяснилось, что только за

вынос мусора он требовал
заплатить ему сто долла-
ров. Естественно, мы тор-
говались с ним до хрипоты
в голосе и к концу дня чув-
ствовали себя так, как буд-
то только что вернулись с
базара.

Ремонт в моей квартире
продолжается по сей день.
Вряд ли мы выиграли что-
то, не обратившись в про-
фессиональную фирму,
скорее наоборот  - потра-
тили массу нервов и
средств просто для того,
чтобы постоянно слышать
звук молотка и пилы в
своей квартире и не ви-
деть никакого результата.

И еще я совершенно точ-
но знаю: ни одного гастар-
байтера ни на какую работу
приглашать не стану - себе
дороже!

Виктория 
АНДРЕЕВА, 

студентка второго
курса факультета

журналистики МГОПУ
имени 

М.А. Шолохова

«Московская среда» (№ 14, 16) спра-
ведливо бьет тревогу: игорный биз-
нес в стране растет как на дрожжах.

Еще бы! Один игровой автомат приносит в ме-
сяц до 100 тысяч рублей прибыли. Психиатры
утверждают, что игромания стала опасной бо-
лезнью - сродни наркомании и алкоголизму. В
Москве зависимостью от «одноруких банди-

тов», по данным специалистов Минздравсоц-
развития РФ, страдают больше 300 тысяч чело-
век самого разного достатка - от разнорабочего
до банкира. Им в отличие от игровых систем иг-
ра приносит расстройство здоровья, развал се-
мей и бизнеса. Поэтому столичное руководство
объявило войну «одноруким бандитам».

На сегодняшний день закрыто 1609 объектов
азартных развлечений, то есть 57 процентов от
их общего количества. На столичных рынках ли-
квидированы 13 тысяч игровых автоматов раз-
личной конструкции.

Но борьба идет непросто. Владельцы игорных
заведений пытаются найти любые лазейки, что-
бы сохранить свой бизнес. Инвентаризация, про-
веденная комиссией совместно с Департаментом
потребительского рынка и префектурами адми-
нистративных округов, выявила только на терри-
ториях столичных рынков более 26149 различ-
ных игорных «лохотронов», сконструированных
по последнему слову техники. Префектурам ад-
министративных округов пока не удается воз-
действовать на игорные точки, расположенные в
зоне федеральной собственности. В частности, к
этой категории относятся учебные учреждения
Министерства образования и науки Российской
Федерации, вокзалы, принадлежащие ОАО «Рос-
сийские железные дороги». Так, рядом  c Уни-

верситетом физической культуры раскинулся
Черкизовский рынок. Здесь функционируют бо-
лее десяти игорных объектов. На вокзалах (кро-
ме Савеловского), остановочных пунктах, плат-
формах продолжают действовать 58 пунктов иг-
ровых услуг. В целом в столице насчитывается
не менее двухсот предприятий федерального
подчинения, где властвует игорный беспредел.

В целом результаты борьбы с засильем иг-
рового бизнеса выглядят так. В Северо-Вос-
точном административном округе выведено
из зоны действия 272 объекта, в Южном ад-
министративном округе - более 250, в Север-
ном - 170. В районах станций метро «Таган-
ская», «Каховская», «Первомайская» игорные
дома заменили книжные магазины. На Ленин-
ском проспекте на месте бывшего казино от-
крыт магазин женской одежды; на Цветном
бульваре - салон по продаже мобильных те-
лефонов; на улице Валовая, 18 - торговая па-
латка «Цветы». Подобным образом место
«одноруких бандитов» занимают необходи-
мые горожанам мастерские по ремонту обуви
и одежды, пункты проката, ларьки по прода-
же корма для домашних животных...

Более 85 процентов москвичей поддержи-
вают действия столичного правительства по
наведению порядка. Многие оказывают по-
мощь префектурам, сообщая о попытках не-
законного возобновления работы ранее за-
крытых казино.

Комиссия по игорному бизнесу при прави-
тельстве Москвы регулярно подводит итоги
проведенных мероприятий. Нередко эти за-
седания напоминают штаб боевых действий,
который анализирует фронтовые сводки.

Дело в том, что либерализация игорного
бизнеса, которая сейчас привела к таким пла-
чевным последствиям, началась еще в 2002
году. Тогда парламент России издал закон,
передававший функции лицензирования
игорного бизнеса Госкомспорту. После этого
«исторического факта» и наступила полней-
шая анархия. Лицензию сроком на пять лет
за полторы тысячи рублей мог купить любой
желающий, проживающий где угодно - хоть в
Магадане, хоть на Камчатке, хоть в горах Се-
верного Кавказа. Если есть деньги и «крыша»
- раскручивай свой бизнес на Арбате. Разре-
шения, выдаваемые федеральными органа-
ми на открытие казино без привязки к кон-
кретному адресу, создавали столичным вла-
стям массу проблем.

Сегодня работа ведется согласно принято-
му Мосгордумой закону «О размещении объ-
ектов игорного бизнеса на территории города
Москвы». По этому закону игровые залы не
могут находиться ближе 100 метров от школ
и детсадов, располагаться в зданиях жилых
домов, государственных учреждений, ресто-
ранов, кафе, магазинов, больниц, а также у
метро и в подземных переходах.

Многие владельцы казино были вынужде-
ны подчиниться требованиям столичных вла-
стей и перепрофилировать свой бизнес. Дело
могло пойти быстрее, если бы на помощь мо-
сковским пришли федеральные законодате-
ли. В Госдуме сейчас работают над проектом
Федерального закона «О государственном
регулировании деятельности по организации
и проведению азартных игр и пари».

Важно иметь в виду, что, закрывая игорные
заведения, город ежегодно теряет до 2,5 мил-
лиарда рублей, поступающих в бюджет в виде
налогов. Тем не менее московское правитель-
ство идет на это, заботясь о  моральном состо-
янии москвичей, об имидже столицы.

- Недопустимо большое количество игро-
вых заведений – признак нецивилизованно-
го города, - убежден мэр Москвы Юрий
Лужков.

Василий СЕДАКОВ

Окончание отопительного сезона в нашей
кирпичной пятиэтажке несносимой серии
(Верхняя Первомайская ул., 59/35, корпус

1) приводит к исчезновению горячей  воды в по-
лотенцесушителе, расположенном в ванной ком-
нате. Затем там появляется сырость, что создает
большие неудобства, особенно для детей, пожи-
лых людей, инвалидов. Появляются комары. По-
лучается, что сушить мелкие вещи негде. В то же
время горячая вода в смесители в ванной комна-
те и на кухне продолжает поступать. И все это
продолжается более 40 лет.

Сначала дом принадлежал Почтамту, с 2002
года перешел в ведение ВАО. Жильцы дома не-
однократно обращались коллективно и к старым,
и к новым владельцам дома с просьбой устра-
нить многомесячные перерывы в работе поло-
тенцесушителей, предлагая переключать их пос-
ле окончания отопительного сезона на питание
от ГВС. Ведь рядом с нами по адресу 11-я Парко-
вая, 37/2 расположен дом (всего в 50 метрах от
нашего) такой же серии, где в полотенцесушите-
лях весь год циркулирует горячая вода.

Для устранения вышеназванных неудобств
жильцы вынуждены использовать электроподо-
грев радиаторами мощностью от 0,5 до 2 кВт.
При теперешнем тарифе 1,84 р. за 1 кВт/час на
квартиру дополнительно расходуется ежеднев-
но  до 2 кВт/час, или 3,68 руб., а за 6 мес.- 655,2

руб. При этом нарушаются правила электро- и
пожаробезопасности. К тому же для хранения
электрического радиатора и его развертывания
требуется не менее 0,2 кв.м, что ведет к умень-
шению реальной жилой площади. При цене на
рынке в нашем районе 1 кв.м в 1000 долларов
собственнику квартиры наносится ущерб не ме-
нее 6000 руб. Да и приобретение электрическо-
го радиатора обходится около 2000 руб.

Таким образом, жильцам каждой квартиры на-
носится ущерб суммарно 6855 руб., а по всему
дому (70 квартир) он составит 471850 руб. в год.

В целом перевод обогрева ванной комнаты в
летний период  на электроэнергию ведет к уве-
личению общих затрат энергии на одну чет-
верть.

Как выше отмечено, жильцы соседних домов
такого же типа пользуются полотенцесушите-
лями круглый год и платят за горячую воду, как
и жильцы домов, пользующихся этими устрой-
ствами только в период отопительного сезона.

С учетом всего сказанного, до тех пор пока
циркуляция горячей воды в полотенцесушите-
лях не будет круглогодичной, жильцы нашего
дома просят снизить тариф на горячее водо-

снабжение как минимум в два раза. Ссылки на
утвержденный проект горячего водоснабжения
не касаются вопросов величины тарифа. В со-
ответствии с ГОСТ Р 51617 – 2000 «жилищно-
коммунальные услуги должны быть беспере-
бойны и круглосуточны в течение года (кроме
отключений для планового ремонта)». Это же
положение содержится в «Правилах предоста-
вления коммунальных услуг», утвержденных
постановлением Правительства РФ № 1099 от
26.09.1994 г. Допустимая продолжительность
отключений в круглосуточном ГВС, сказано там,
не может быть более 8 часов в месяц. В пункте
2.7 этого постановления указывается: если каче-
ство услуг отклоняется от установленного, опла-
та уменьшается.

Опыт предаварийного состояния этой зимой
и аварийного состояния Мосэнерго в мае про-
шлого года говорит о необходимости строгой
регламентации излишних электрических нагру-
зок, что имеет место, к сожалению, в нашем
доме и в домах, находящихся в аналогичном
положении.

Ю. ФУНДАТОР,
изобретатель

ПОЖАЛУЙТЕ ГРЕТЬСЯ!

ЭТО МАНЯЩЕЕ  СЛОВО «РЕМОНТ»...

ПЕРЕД АВТОМАТОМ 
ВСЕ РАВНЫ
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